
ATA DA CENTÉSIMA TRIGÉSIMA SEGUNDA REUNIÃO ORDINÁRIA DO1

COLEGIADO DO CURSO DE BIOQUÍMICA DO CAMPUS CENTRO-OESTE DONA2

LINDU DA UNIVERSIDADE FEDERAL DE SÃO JOÃO DEL-REI. Ao segundo dia do3

mês de dezembro do ano de dois mil e vinte e dois, às doze horas e trinta minutos,4

os membros deste Colegiado reuniram-se, de forma remota, utilizando o link de5

acesso: “meet.google.com/xwc-ovcw-grn”, disponibilizado previamente por e-mail,6

conforme autorizado pela Portaria Normativa nº 034, de 07 de junho de 2022. Esta7

reunião foi presidida pela professora Telma Porcina Vilas Boas Dias, para cumprir a8

seguinte pauta: 1) Proposta de Criação da UC optativa Tópicos em9

Internacionalização; 2) Aprovação dos Planos de Ensino das UC’s a serem10

oferecidas em 2023/1; 3) Definição dos critérios para liberação de pré-requisitos em11

2023/1; 4) Outros assuntos. Estiveram conectados por via remota a esta reunião os12

professores Telma Porcina Vilas Boas Dias, Vanessa Jaqueline da Silva Vieira dos13

Santos, Fábio Vieira dos Santos, Luiz Guilherme Machado de Macedo, Nayara14

Delgado André Bortoleto (conectou-se às 12:49h e desconectou-se antes da15

finalização da discussão do ponto 3) e a assistente da coordenação Isabel Cristina16

Faria. O representante discente Annison Ribeiro de Oliveira Lopes justificou a sua17

ausência por estar em São João del-Rei, participando do Intercampi e impossibilitado18

de manusear dispositivos para participar da reunião. O Colegiado acatou a19

justificativa de ausência. O professor Sílvio solicitou à professora Telma e esta20

disponibilizou-lhe o acesso à reunião para participar da discussão do ponto 1 da21

pauta e desconectou-se ao final da discussão deste ponto. Iniciando a reunião, a22

professora Telma agradeceu a presença de todos e ressaltou que esta reunião23

estava anteriormente agendada para iniciar às treze horas e trinta minutos, mas que24

em cumprimento à Portaria Normativa nº 47, de 21 de novembro de 2022, que25

estabelece orientações acerca do horário de expediente dos campi da UFSJ durante26

os jogos da Seleção Brasileira na Copa do Mundo FIFA 2022, após consulta a todos27

os membros, o horário do início desta reunião foi antecipado para as doze horas e28

trinta minutos para que houvesse tempo hábil para a análise dos pontos de pauta. A29

professora Telma solicitou a inclusão de mais um ponto de pauta, recebido após o30

envio da convocação: 4) Análise solicitada pela DICON CCO sobre a situação de31

discente do curso que consta na lista para desvinculação. O Colegiado aprovou a32

inclusão deste ponto de pauta. Iniciando a pauta, no ponto 1, a professora Telma33

apresentou o Memorando Circular nº 168/2022 - PROEN, de 10/11/2022, orientando34

sobre a proposta de criação da UC optativa Tópicos em Internacionalização, a seguir35

transcrito: “Prezados Coordenadores de Curso Prezadas Coordenadoras de Curso36

Prezados Membros dos Núcleos Docentes Estruturantes dos Cursos de Graduação37

Prezados Professores e Prezadas Professoras. Espero encontrar todos bem. A38

Assessoria de Assuntos Internacionais (ASSIN) realizou um ciclo de reuniões com as39

coordenadorias de curso de todos os Campi da UFSJ visando o atendimento ao40

Objetivo 64 do PDI 2019-2023 (Implementar a política linguística como ferramenta41

propulsora da internacionalização). A PROEN entende, junto à ASSIN, ser uma boa42

oportunidade aproveitar o processo de curricularização da extensão nos PPCs para o43

atendimento do objetivo 64 do PDI e permita a internacionalização dos currículos da44

UFSJ, como muitos dos senhores e senhoras tem tanto solicitado à PROEN e à45

ASSIN. Reforçamos o pleno apoio da PROEN ao processo de internacionalização46

dos currículos da UFSJ para os cursos que assim o desejarem. Segue a proposta de47

texto encaminhada pela assessoria internacional para inserção dos PPCs.48

Reconhecendo a importância da cooperação internacional no contexto educacional,49

econômico, cultural, social e político, a UFSJ elegeu a internacionalização como uma50

das áreas de enfoque de seu Plano de Desenvolvimento Institucional - PDI. Com o51

intuito de cumprir com o Objetivo 63 do Eixo Estrutural que se refere à52



Internacionalização dos cursos de Graduação e dos Programas de Pós-Graduação e53

Extensão da UFSJ, o presente PPC propõe a oferta de uma Unidade Curricular (UC)54

denominada “Tópicos em Internacionalização”, com carga horária de 30 horas. Esta55

UC objetiva promover a internacionalização dos currículos discentes para além do56

aproveitamento de disciplinas cursadas no exterior, mas buscando uma solução57

inovadora e proativa de promoção da internacionalização curricular operando na58

própria instituição através de três eixos básicos: oferta de UC com conteúdo de59

interesse internacional; oferta de UC em língua estrangeira e oferta de UC por60

professores estrangeiros ou na modalidade COIL (Collaborative Online International61

Learning), na qual professores da instituição, juntamente com colaboradores62

estrangeiros oferecem cursos em uma mesma sala de aula presencial ou virtual para63

alunos de ambos os países. As características principais desta UC são: ela poderá64

ser cursada no próprio curso ou em outro da instituição, uma vez que os demais65

cursos também a oferecem; ela poderá ser ministrada por um professor da UFSJ, ou66

um colaborador nacional ou internacional, ou na modalidade COIL; ela poderá ser67

oferecida presencialmente ou a distância, com apoio das tecnologias; ela poderá ser68

ofertada a alunos de outros cursos da UFSJ e a alunos estrangeiros; ela terá69

conteúdo de interesse internacional. A oferta desta unidade curricular contribui não70

apenas para a internacionalização curricular dos discentes deste curso, mas71

concorre ainda para: o processo de internacionalização em casa; a promoção da72

interdisciplinaridade; a promoção de interações multiculturais e multilíngues; a73

indução ao contato do discente com conhecimento transdisciplinar e de caráter74

inovador; a flexibilidade curricular; a familiarização com as novas tecnologias e75

acessibilidade digital; o desenvolvimento dos soft skills do graduando, o fomento da76

reflexão sobre responsabilidade social; a disseminação da cultura nacional e para a77

interlocução entre cursos e entre instituições. Sugestão para Plano de Ensino78

Ementa: Unidade Curricular para a promoção da internacionalização do currículo,79

com conhecimento de interesse internacional, em língua estrangeira, na modalidade80

presencial ou a distância, com apoio de tecnologias e com conteúdo a ser definido81

pelo professor ofertante, seja ele da UFSJ ou colaborador nacional ou internacional.82

Objetivos: - Promover a internacionalização curricular; - Oferecer experiência de83

internacionalização na própria instituição; - Promover interações multilíngues e84

multiculturais; - Fomentar a interdisciplinaridade; - Refletir sobre questões globais e85

responsabilidade social. Atenciosamente,” O memorando circular foi assinado86

digitalmente pela professora Cristiane Medina Finzi Quintão, Pró-reitora de Ensino -87

PROEN. A professora Telma informou que como o novo PPC do curso de Bioquímica88

já havia sido aprovado pelo CONEP – UFSJ em 05/10/2022, pelo Parecer Nº89

083/2022, será necessário criar uma nova disciplina optativa Tópicos em90

Internacionalização. Em seguida a professora Telma passou a palavra ao professor91

Fábio, que participou de reunião com a ASSIN - Assessoria para Assuntos92

Internacionais representando o NDE do curso de Bioquímica no dia 24/11/2022. O93

professor Fábio informou que foram os seguintes itens a proposta da ASSIN: - Incluir94

nos PPC’s de todos os cursos da UFSJ uma disciplina internacional optativa, com95

pelo menos 30 horas. Disciplina em língua estrangeira, preferencialmente, inglês; -96

Todas elas teriam um nome padronizado de “Tópicos em Internacionalização: Tema”,97

mas cada curso ou a cada oferta, poderia ser dado um enfoque/ tema diferente; -98

Seria uma forma de promover a internacionalização in loco dos alunos. Isso pode99

ajudar a melhorar a avaliação do INEP, mas não é uma exigência; - A sugestão é de100

que o tema seja de interesse geral, para atrair alunos de diferentes cursos. A ideia é101

que sempre sejam destinadas vagas para outros cursos (além das vagas102

direcionadas ao próprio curso em que é ofertada). Sugeriu-se o uso das Áreas Focais103

da ONU como temas de interesse (17 ODS – Objetivos de Desenvolvimento104



Sustentável). Mas fica a critério de cada curso ou dos docentes interessados. Ideal é105

que não tenha pré-requisitos; - A disciplina pode ser presencial ou 100% remota.106

Sendo remota possibilitaria mais acesso aos alunos de outros campi da UFSJ. Pode-107

se pensar em abrir vagas para alunos estrangeiros. Pode-se usar a modalidade COIL108

(Collaborative Online International Learning); - Pode-se tentar incluir docentes109

colaboradores estrangeiros para ministrar a disciplina; - Caso seja incluído no PPC, o110

Plano de Ensino não precisará ter referências bibliográficas (A PROEN estará ciente111

disso), pois cada oferta pode ter um tema diferente e, consequentemente, referências112

diferentes; - ASSIN e PROEN vão enviar um texto modelo para inclusão no PPC dos113

cursos que se interessarem, incluindo ementa etc.; - Em contrapartida aos114

professores que ofertarem esse tipo de disciplina internacional, poderão ser115

disponibilizados recursos financeiros para viagens de visita técnica (alguns dias) ao116

país de algum docente colaborador estrangeiro que contribua na disciplina, por117

exemplo. A norma da progressão docente está sendo revisada e já vai incluir que a118

carga horária ofertada na graduação ou pós-graduação em língua estrangeira119

contará, no mínimo, o dobro em pontos, do que as ofertadas em português. O120

professor Fábio narrou que informou à professora Liliane, da ASSIN, que o PPC do121

curso de Bioquímica já estava aprovado, mas que traria ao Colegiado e ao NDE a122

proposta, pois, como seriam disciplinas optativas, o Colegiado tem a prerrogativa de123

aprovar independente de não estar prevista no PPC. Ao que a professora Liliane124

disse que poderia verificar com a PROEN sobre a possibilidade de se permitir um125

“adendo” ao PPC do curso de Bioquímica para incluir tal disciplina, sem necessidade126

de passar por todo o processo de aprovação novamente. O professor Fábio127

apresentou as informações adicionais relativas à referida reunião da qual participou: -128

A coordenação do curso deve enviar um texto com 1000 caracteres sem espaço129

sobre o curso de Bioquímica para incluir no site da UFSJ em inglês, que está em fase130

final de elaboração; - A ASSIN conta com monitores para auxiliar alunos estrangeiros131

relativamente aos conteúdos e também quanto aos aspectos culturais, ajudando-os132

em sua adaptação. A professora Telma informou que o referido texto já foi enviado há133

mais tempo, quando solicitado. O professor Fábio esclareceu que a ideia é ofertar134

uma disciplina geral, de alcance mais amplo, que pode ser presencial, mas que o135

ideal seria que fosse oferecida de forma remota, para que pudesse ser cursada por136

discentes de outros cursos e até mesmo de outros países; que a oferta seja aberta a137

outros cursos, não apenas para discentes do próprio curso. O oferecimento de forma138

remota seria utilizando a tecnologia do NEAD e/ou de outra plataforma que139

permitisse este suporte. Em seguida a professora Telma passou a palavra ao140

professor Sílvio, que narrou as experiências que observou sobre a intercionalização141

de disciplinas em cursos com os quais já teve contato, inclusive no exterior. Uma142

preocupação que se deve ter é que os discentes tenham formação em inglês para143

que se tenha a adesão necessária ao oferecimento das disciplinas. A professora144

Vanessa propôs futuramente: - informar aos docentes sobre esta possibilidade e145

quem tiver interesse, deve enviar as propostas para criação da UC optativa; - Caso146

haja adesão, o Colegiado poderá aprovar a criação de UC’s “Tópicos em147

Internacionalização I”, “Tópicos em Internacionalização II” etc. O professor Fábio148

ressaltou que é necessário antes obter da ASSIN informações mais claras sobre a149

plataforma a ser utilizada. Após ponderações o Colegiado acordou por informar à150

PROEN com cópia para a ASSIN que decidiu não fazer nenhuma alteração no151

PPC do curso neste momento, pois em 05/10/2022, pelo Parecer Nº 083/2022 e152

Resolução nº 026 do CONEP – UFSJ, a proposta de reformulação curricular do153

bacharelado em Bioquímica já havia sido aprovada pelo CONEP e neste momento já154

foi cadastrado pela DICON para oferecimento no semestre 2023/1. Para atender à155

proposta de criação de unidade curricular/ disciplina “Tópicos em156



Internacionalização” o Colegiado decidiu solicitar à DICON a criação de uma157

UC com este nome no PPC 2023, já aprovado e cadastrado, para oferecimento158

em semestres futuros. Passando ao ponto 2, a professora Telma informou que os159

Planos de Ensino para o semestre 2023/1 foram analisados pelos membros do160

Colegiado em relação à parte pedagógica e serão conferidos e adequados pela161

assistente da coordenação Isabel na parte de dados básicos. O Colegiado aprovou162

os Planos de Ensino das UC’s propostas para o semestre 2023/1, cujos documentos163

já haviam sido compartilhados com todos os membros do Colegiado para apreciação164

prévia. O Plano de Ensino da UC Inteligência Emocional gerou algumas dúvidas e o165

Colegiado decidiu que a docente responsável fará as adequações sugeridas, que166

serão aprovadas pelo Colegiado fora de reunião, até o dia 16 de dezembro e o plano167

atualizado será enviado à coordenação para cadastro no SIPAC, assinatura pelos168

docentes e publicação na página do curso atendendo ao prazo do Calendário169

Acadêmico da UFSJ. Passando ao ponto 3, a professora Telma informou sobre esta170

necessidade e o Colegiado definiu os critérios para liberação de pré-requisitos171

para a inscrição de discentes no semestre 2023/1: - O discente ter integralizado172

um total mínimo de 2000 horas de curso; - Ter Índice de Rendimento173

Acadêmico acima de 6,0000; - Será possível liberar o pré-requisito apenas 1174

(uma) vez por disciplina; - Será possível liberar apenas 1 (um) pré-requisito por175

disciplina, tornando-o um co-requisito; - Os casos em que o pedido não seja176

tornar o pré-requisito como um co-requesito deverão ser analisados177

individualmente pelo Colegiado, levando-se em consideração as peculiaridades178

da UC em questão; - Para as UC’s Toxicologia e Análises Toxicológicas não foi179

autorizada pela docente responsável a liberação de pré-requisito. O Colegiado180

definiu ainda que o formulário específico para a solicitação de liberação de pré-181

requisitos ficará disponível para preenchimento pelos discentes do dia 03/03/2023 às182

08:00 horas até o dia 06/03/2023 às 08:00 horas. O Colegiado decidiu também183

que a liberação de pré-requisitos será realizada pela coordenação no SIGAA184

apenas se até a data de 06/03/2023 a DICON e o NTINF da sede tiverem185

implementado esta funcionalidade no sistema SIGAA, o que até a data desta186

reunião ainda não ocorreu. Este formulário será apenas para os pedidos de187

liberação de pré-requisitos. A 3ª etapa de inscrição periódica será de acordo com as188

datas do Calendário Acadêmico para 2023 e com os procedimentos informados pela189

PROEN. Passando ao ponto 4, a professora Telma informou ao Colegiado sobre o e-190

mail recebido da DICON/CCO em 1º/12/2022 solicitando a manifestação da191

coordenação num prazo de 5 (cinco) dias sobre a situação de discente do curso que192

consta na lista para desvinculação: N.P.A.. O discente está com o prazo para193

integralização do curso vencido e necessita de prorrogação para finalizar o semestre194

2022/02. O Colegiado decidiu aprovar a prorrogação do prazo para195

integralização do curso até o semestre 2022/02 para este discente. Encerrada a196

pauta, a professora Telma passou ao Colegiado os seguintes Informes: 1 - Após a197

aprovação do horário para o semestre 2023/1, o professor Rafael solicitou a198

alteração do horário das seguintes UC’s: - Química Analítica I, a ser ministrada pelo199

professor Rafael César Russo Chagas nas terças-feiras de 13:15 às 16:10h; -200

Química Analítica Experimental I, a ser ministrada pelo professor Luís Fernando201

Soares nas quartas-feiras: Turma 1: de 13:15 às 15:05h; Turma 2: de 15:15 às202

17:05h e Turma 3: de 17:05 às 18:55h. O Colegiado ficou ciente destas alterações. 2203

- Atraso do calendário do SISU em relação ao início das aulas no semestre204

2023/01 na UFSJ: A professora Telma informou que na reunião realizada entre a205

Congregação e a PROEN no dia 1º/12/2022, os coordenadores foram informados206

que as datas do SISU irão atrasar e que por isto haverá problemas com o Calendário207

Acadêmico da UFSJ, que começa em 06/03/2023 e que para a solução do problema208



a princípio foram apresentadas duas opções: A primeira seria atrasar todo o209

calendário e as aulas não serem iniciadas em 06/03/2023 para que haja tempo210

suficiente para finalizar o processo seletivo com as datas do SISU OU as aulas211

começariam no dia 06/03/2023 para os demais discentes e os ingressantes212

seguiriam um calendário diferente. A professora Telma informou que a PROEN213

solicitou que estas opções fossem discutidas pelos Colegiados dos cursos para que214

avaliassem qual seria a melhor opção no seu entendimento. Diante disso, o215

Colegiado ponderou sobre as propostas e entendeu que independente da opção216

definida pela PROEN para contornar o problema relativo ao atraso do SISU, se uma217

das duas ora apresentadas ou alguma outra, que este Colegiado é favorável por218

manter um único calendário para todos, tanto para ingressantes quanto para os219

demais discentes. Encerrada a reunião, em virtude da incerteza em relação à data220

do início das aulas no próximo semestre, o Colegiado decidiu deixar para definir221

posteriormente, após consultar os seus membros, a data da próxima reunião222

ordinária. A reunião encerrou-se às quatorze horas. Nada mais havendo a tratar, eu,223

Isabel Cristina Faria, lavrei a presente ata, que depois de lida, se aprovada, será por224

mim e pelos demais assinada. Divinópolis, dois de dezembro de dois mil e vinte e225

dois. ASSINATURA DOS PARTICIPANTES: Telma Porcina Vilas Boas Dias, Vanessa226

Jaqueline da Silva Vieira dos Santos, Fábio Vieira dos Santos, Luiz Guilherme227

Machado de Macedo, Nayara Delgado André Bortoleto, Isabel Cristina Faria.228
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